
**XI CONGRESO NACIONAL DEL CAPÍTULO DE FLEBOLOGÍA
DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ANGIOLOGÍA Y CIRUGÍA VASCULAR**

Oviedo, 23-26 de abril de 2003

**Simposio sobre Diagnóstico y Tratamiento
de las Úlceras de Etiología Vascular**

Introducción

L.J. Álvarez-Fernández

Las úlceras vasculares en las extremidades inferiores son la expresión última de una serie de fallos del sistema circulatorio que es incapaz, por sí solo, de aportar los elementos necesarios para conseguir la cicatrización; por lo tanto, el proceso pasa a convertirse en crónico y ocasiona una serie de problemas, entre los que sobresalen:

– *Coste sanitario.* Las úlceras vasculares producen una sobrecarga para los centros de atención primaria y hospitalarios, con un gran consumo de recursos, tanto de personal como de medios económicos. Por otro lado, son responsables de bajas laborales de larga duración.

– *Problema social.* Estas úlceras se manifiestan, generalmente, en personas de edad avanzada y ocasionan, con frecuencia, una limitación de su capacidad autónoma, ya de por sí disminuida; ello origina una sobrecarga del entorno familiar o, en su defecto, para

los centros de asistencia social. Tampoco debemos olvidar la disminución de la calidad de vida que tienen estos pacientes, con dolor, reducción de la deambulación, malos olores y un gran componente de desesperación, al ver que sus lesiones no evolucionan satisfactoriamente.

– *Poco interés de los profesionales.* En numerosas ocasiones se considera como patología de segundo orden e incluso se menoscopia dentro de la asistencia sanitaria; por lo tanto, no se dedica el tiempo, ni el esfuerzo necesarios para afrontar el enfoque diagnóstico y terapéutico adecuado.

Si a todo lo anterior añadimos los frecuentes tratamientos inapropiados, por la confusión y desorden que existen, se nos presenta un paisaje desalentador. Por todo ello, creo que esta mesa redonda puede contribuir a esclarecer el enfoque terapéutico.

Servicio de Angiología y Cirugía Vascular II. Hospital General de Asturias. Oviedo, Asturias, España.

Correspondencia:

Dr. Luis Javier Álvarez-Fernández. Servicio de Angiología y Cirugía Vascular II. Hospital General de Asturias. Julián Clavería, s/n. E-33006 Oviedo.

©2003, ANGIOLOGÍA